
участие в разработке новой высококачественной аппаратуры для звуковых к и ноте 
атров, за что в 1949 г. ему вместе с другими участниками этой работы присуждается 
Государственная премия.

В последующие годы мы становимся свидетелями нового проявления таланта 
В. В. Фурдуева. В 1948 г. он принимает на себя заведывание кафедрой физики 
МЭИСа и на протяжении ряда лет читает курс общей физики. Строгие по содер
жанию, изящные по изложению лекции В. В. Фурдуева навсегда остаются в памяти
студентов. • ..

Однако Вадим Владимирович продолжает заниматься и акустиком. В зти же 
1 оды выходят такие, ставшие теперь настольными для каждого электроакустика 
книги Фурдуева, как «Электроакустика» (1948 г.) и «Теоремы взаимности в акусти
ческих, механических и электромеханических четырехполюсниках» (1949 г.). В этот 
же период В. В. Фурдуев участвует в разработке и практическом осуществлении 
систем звукоусиления в зале конгрессов Дворца культуры и науки в Варшаве.

В 1956 г. иосле административно-педагогической работы на посту декана фа
культета электросвязи и радиовещания МЭИСа. В. В. Фурдуев возвращается в 
качестве профессора кафедры радиовещания и акустики МЭИСа к чтению курса 
акустики. Педагогический опыт этих лет приводит в 1960 г. к созданию учебника 
«Акустические основы вещания», принятого в настоящее время во всех институтах 
связи Советского Союза.

В 1957 г. В. В. Фурдуев избирается действительным членом Академии строитель
ства и архитектуры СССР п с этого времени принимает все более активное участие 
в работах акустической лаборатории Научно-исследовательского института строи
тельной физики. В его научной биографии происходит новый поворот. Вадим Вла
димирович возвращается к проблемам, связывающим архитектурную акустику 
и электроакустику, создает и возглавляет в ll.-и. шг-те строительной физики лабора
торию архитектурной акустики и звукоусиления. Перейдя в 1962 г. на основную ра
боту в этот ипститут, В. В. Фурдуев со своими сотрудниками по лаборатории разви
вает работы по применению к основным проблемам архитектурной акустики совре
менных статистических методов теории информации. Как и 30 лет назад — руково
димая им лаборатория находится на передовых рубежах современной науки.

В 1960—1962 гг. В. В. Фурдуев участвует в разработке звукотехнического обору
довании для Кремлевского дворца съездов. В число основных исполнителей этой 
работы в 1962 г. он удостаивается звапия лауреата Ленинской премии.

Неутомимая паучпаи и педагогическая работа В. В. Фурдуева на протяжении 
всех лет совмещается с большой научно-общсственпой деятельностью. Вот уже 25 лет 
он — член Комиссии но акустике Академии наук СССР, с 1958 г.— член редколлегии 
«Акустического журнала», неоднократно является членом экспертной комиссии 
ВАКа. Вадим Владимирович — активный участник мпогих международных конгрес
сов и конференций, член советских делегаций в различных международных органах, 
таких, как МЭК, ОИРТ, МККР и др., член з'ченых советов ряда институтов, руково
дитель секции электроакустики Ученого Совета Н.-тг. ин-та строительной физики. На
ряду с Ленинской и Государственной премиями его деятельность отмечена ордена
ми «Знак Почета» п Трудового Красного знамени.

Имя Вадима Владимировича с любовью, уважением и признательностью произ
носят инженеры п научные работники — его многочисленные бывшие студенты и 
аспиранты.

Нельзя не упомянуть и того, что друзья и ученики Вадима Владимировича 
знают, ценят и очепь любят в нем также исключительно образоваиного человека, 
блестящего собеседника, полиглота, эрудита во многих областях, одаренного не толь
ко в научном, но и в художественном, литературном, музыкальном отношениях.

ЧЕТВЕРТАЯ ВСЕСОЮЗНАЯ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО ПРИМЕНЕНИЮ УЛЬТРАЗВУКА В МАШИНОСТРОЕНИИ

С 8 по 10 октября 1963 года в г. Волгограде проходила IV Всесоюзная научно- 
техническая конференция по применению ультразвука в машиностроении, организо
ванная Ни?кне-Волжским СНХ, Центральным и Волгоградским областным правле
нием НГО машиностроительной промышленности и Домом иаучпо-тохпичоской про
паганды Нижне-Волжского СНХ. В работе Конференции приняло участие 390 пауч- 
ных работников и инженеров, прибывших из различных районов страны.

• I а бота Конференции протекала па пленарных заседаниях. Обсуждались вопросы 
применения ультразвука для улучшения структуры и свойств металлов и сплавов, 
для очистки деталей, при нанесении гальванических покрытий, при переработке ме
таллосодержащих руд, в гидрометаллургии и, паконец, для механической обработки 
металлов, керамики и стекол.
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Конференцию открыл заместитель председателя Центрального правления НТО 
проф. Г. И. П о г о д и н  — А л е к с е е в .  Затем Г. И. Э с к и н  (Москва) сделал обзор
ный доклад о применении ультразвука для улучшения структуры металлов и спла
вов, основанный на выступлениях первой секции Конференции. Докладчик указал, 
что в настоящее время макроскопическая картина процесса воздействия ультразвука 
на расплавы металлов в процессе их кристаллизации достаточно ясна. Далее необхо
димо детальное исследование таких более тонких явлений, как интенсификация 
флюктуаций плотности расплава и диффузионных процессов при воздействии ультра
звукового поля. Г. И. Эскин остановился также па исследованиях воздействия ультра
звука иа процессы термической обработки металлов и сплавов в твердом состоянии, 
на процессы порошковой металлургии и процессы осаждения металла из парообраз
ной фазы, указав на работы Ф. К. Г о р с к о г о  и В. И. Е ф р е м о в а ,  II. Т. Г у д ц о -  
ва,  Г. И. П о г о д и н а  — А л е к с е е в а ,  Э. А. А л ь ф т а н а  и др.; эти исследования, 
считает докладчик, подошли к тому этапу, когда возможно переносить достигнутые 
результаты в производство.

Исследованию оптимальной ультразвуковой обработки кристаллизующихся 
расплавов посвятил свой доклад О. В. А б р а м о в  (Москва). Экспериментально пока
зано, что смачивание поверхности волповода расплавом увеличивает эффективность 
обработки. Обнаружен факт существования оптимальной температуры разливки для 
каждого металла, при которой дольше всего сохраняется жидкая фаза у  поверхности 
волновода и достигаются минимальные размеры зерна.

Доклад О. В. А б р а м о в а и И. И. Т е у  м и и а (Москва) касался исследования 
зависимости минимальной (пороговой) интенсивности ультразвука от объема рас
плава. Установлено, что пороговая интенсивность для различных металлов нелинейпо 
увеличивается с увеличением объема расплава. Авторы объяснили это различиями 
в условиях введения ультразвука в расплав.

О новом методе литья, совмещающем вакуумирование с ультразвуковой обра
боткой расплава в процессе кристаллизации, доложили Г. И. Э с к и п и В. И. С л о- 
т и п  (Москва). Использование этого метода дает для сплава АЛ9 увеличение пре
дела прочности на 20%.

Ф. К. Г о р с к и й  и В. И. Е ф р е м о в  (Минск) в своем докладе рассмотрели 
дисперсионное твердепие сплавов в зависимости от температуры. Было показано 
влияние температуры старения на кинетику распада твердых растворов олово — 
свинец при ультразвуковой обработке.

Доклад Е. Г. А й з е н ц о н а ,  П. А. М а л и и е н а, Л. В. С п и в а к а  и Л. Д. Пи
л и  к и п о й (Пермь) был посвящен исследованию влияния химического состава 
сплава ЭИ437Б на процессы его старения в ультразвуковом поле. В другом докладе 
тех же авторов были сообщены результаты исследования влияпия ультразвука на 
процессы карбидообразования при отпуске стали У-12. Ультразвуковое воздействие 
ускоряет приближение зерен карбидов их равновесным размерам при данной тем
пературе.

Об исследовании изменения механических свойств стали марки 3 после отжига 
с воздействием ультразвука доложил Т. X. Ч о р . ч о н о в  (Алма-Ата).

В обзорном докладе на второй секции Конференции Б. А. А г р а и а т  (Москва), 
рассмотрев вкратце основные области применения ультразвуковой очистки — 
очистку от грязи и масел, очистку от пленок с хорошей адгезионной способностью 
и очистку от окалины, сообщил о применении ультразвуковой очистки на различных 
предприятиях страпы и отметил, что всюду введение ультразвуковой очистки по
высило качество и привело к сокращению времени обработки.

Доклад Т. И. А г а м и р з я н  (Куйбышев) касался вопроса об ультразвуковой 
очистке деталей подшипников на автоматической поточной линии; доклад 
Б. А. А г р а н а т а, П. И. В о с к р е с е н с к о г о  и И. Ф. П о д о с а (Москва) рассма
тривал вопрос о применении ультразвука для спятия окалины с поверхности сталь
ной ленты. Исследования показали, что при определоппых условиях процесс снятия 
окалины с поверхности трансформаторпой стали ускоряется при воздействии ультра
звука в 10 раз, что позволяет приступить к промышленному использованию иссле
дованного метода.

Ряд докладов был посвящен комплексному использованию ультразвука при 
очистке, нанесении гальванических покрытий, пропитке электротехнических дета
лей, бакелизации отливок и т. д. (доклады В. А. М и х а й л о в а, Б. С. С а к у н 
и А. П. Г и п д и с а ) .  В. А. М и х а й л о в  (Лепипград) сообщил о комплексе ультра
звукового оборудования для очистки, обезжиривания, травления и выполнения галь
ванических покрытий, рассчитанном на обработку до 8 миллионов деталей в год. 
Б. С. С а к у н  (Москва) сообщила об использовании ультразвуковых методов на по
точных линиях в электровакуумном производстве, указав, что использование ульт
развука дало большой экономический эффект и значительно снизило, а в некоторых 
случаях и полностью устранило брак. А. П. Г и н д и с  (Одесса') сообщил об опыте 
применения ультразвука на предприятиях Одессы для целей очистки, нанесения 
гальванопокрытий, диспергирования и эмульгирования, пайки и сварки алюминия, 
снятия окалины, пропитки статоров электродвигателей и др.

Обзорный доклад иа третьей секции Конференции был прочитан О. Д. К и р и л 
л о в ы м  (Москва) о применении ультразвука для предварительной обработки (дис-
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•'Пергировапия) минеральных пульп, эмульгирования флотационных агентов, для 
разрушения адсорбированных слоев, для ультразвукового химического обогащения 
и для целей гидрометаллургии. Он убедительно показал, что ультразвуковая обра
ботка позволяет значительно интенсифицировать ряд процессов, сократить затраты 
и уменьшить содержание полезных минералов в отходах.

Б. Л. А г р а н а т (Москва) сообщил, что использование ультразвука позволило 
увеличить активность флотационных агентов. Эмульгирование с помощью ультра
звука и гидродинамических излучателей позволило получить стойкие монодисперс- 
ные эмульсии флотационных агентов, снизить расход последних и заменить керо
синовые растворы флотационных агентов водными эмульсиями. Ультразвуковая 
обработка медно-молибдено-пиритного концентрата перед его селекцией позволила 
получить концентрат, в 3,5 раза более богатый молибденом, чем без ультразвуковой 
•обработки.

доклад К. С. А к о п о в о й ,  О. Д. К и р и л л о в а  и др. (Москва) был посвящен 
ультразвуковой обработке минеральных пульп. Докладчики отметили резкое 
изменение поверхностных свойств минералов после ультразвуковой обработки и зна
чительное увеличение выхода пенного продукта.

A. А. Б а й т  у  л а к  о в (Алма-Ата) выступил с докладом об эмульгировании 
труднорастворнмых флотационных агентов с помощью роторных гидродинамических 
излучателей. Анализ результатов показывает, что использование гидродинамических 
излучателей обеспечивает большую производительность процесса; одпако лишь соб
ственно ультразвуковая обработка позволяет получить эмульсии вязких флотацион
ных агентов.

B. А. Г л е м б о ц к и й  и А. Е. К о л ч е м а н о в а (Москва) в своем докладе рас
сматривали разрушепио с помощью ультразвуковой обработки адсорбированных 
слоев флотационных агентов. Они указали, что ультразвуковая обработка значи
тельно повышает селекцию металлов, входящих в коллективный концентрат. 
Одпако сложный характер воздействия ультразвука па флотацию отдельных мине
ралов приводит к необходимости строгого учета минералогических характеристик 
руды; в противном случае результаты могут быть отрицательными.

Вопросы применения ультразвука в гидрометаллургии были затронуты лишь 
в обзорном докладе О. Д. К и р и л л о в а ,  так как, к сожалению, секционные докла
ды по этому направлению на Конференции пе были зачитаны.

Обзорный доклад по ультразвуковой размерной обработке сделал А. В. Н а з и н 
(Волгоград). Секционные доклады были посвящены использованию ультразвука 
для изготовления чеканочных буквенных пуансонов, для обработки фасонных 
фильеров (А. В. Н а з и и ) ,  для шлифовки с воздействием ультразвука и др. Здесь в 
ряд о случаев использование ультразвука является единственно возможным мето
дом механической обработки.

В заключение следует отметить, что Конференция была задумана организатора
ми в основпом как металлургическая. Однако фактически очень большое время было 
уд слепо вопросам очистки и размерной обработки за счет обсуждения собственно 
металлургической тематики. Выть может в будущем следует организовывать кон
ференции тематически более определенные. Следует отметить также, что в докла
дах технологической направленности недостаточно отражалась физическая сущ
ность рассматриваемых процессов и часто неполно характеризовались физические 
и энергетические параметры используемых для обработки приборов и установок. 
Тем не менее, Конференция принесла, пегомгештп. большую пользу, позволив лицам 
различных специальностей осуществить живой обмен опытом и сведениями в важ
ной области использования ультразвука в технологических целях.

А. М. М а ц кев и ч


